
क्रिया और क्रिया के भेद 

 

क्रिया 
 

जिन शब्दों से जिसी िाम िा िरना या हदना पाया िाए, उन्हें क्रिया िहते हैं। 

 
जैसे: 

• लड़जियााँ गेंद खेल रही है। 
• अध्याजपिा पढा रही है। 
• बचे्च हाँस रहे हैं। 

ऊपर िे वाक्दों में ‘जलख रही हैं’, ‘खेल रहा है’, ‘पढा रही हैं’ और ‘हाँस रहे हैं’ शब् 
जिसी िाम िे िरने या हदने िा बदध हद रहा हैं। ये सभी शब् जियाएाँ  हैं। 
 

धातु 
जिया िे मूल रूप िद धातु िहते हैं। जैसे: पढ, जलख, हाँस, आ, िा, खेल आजद। 
सामान्य रूप: धातु िे आगे ‘ना’ लगाने से धातु िा सामान्य रूप प्राप्त हदता है। 
जैसे: 

• पढ + ना = पढना 
• जलख + ना = जलखना 
• हाँस + ना = हाँसना 

क्रिया के भेद 
क्रिया के दो भेद होते हैं: 

 

1. सकममक क्रिया: जिस जिया में िताा िे िाम िरने िा फल िमा पर पडे़, 
उसे सकममक क्रिया िहते हैं। 
जैसे: 

• रमेश पुस्ति पढता है। 
• मैं जवद्यालय िाता हाँ। 
• पोंिि पानी पीता है। 



ऊपर जलखे वाक्दों में पढता है’, ‘िाता है’, ‘पीता है’ जियाएाँ  सिमाि हैं। यहााँ ‘पढना’ 
जिया िा फल पुस्ति पर, ‘िाता’ जिया िा फल जवद्यालय पर और ‘पीता’ जिया िा फल 
पानी पर पड़ रहा है। जिन वाक्दों में िमा न हदते हुए भी ‘क्ा’ प्रश्न िरने पर उत्तर 
जमलता है तद वह सिमाि जिया हदती है। 
जैसे: रमेश पढता है। क्ा पढता? 
उत्तर: पुस्ति। 
2. अकममक क्रिया: जिस जिया में िताा िे िाम िरने िा फल िमा पर न पड़िर िताा 
पर पडे़ उसे अकममक क्रिया िहते हैं। 
जैसे: 

• यदगेश हाँसता है। 
• घदड़ा दौड़ता है। 
• सुजप्रया चलती है। 

ऊपर जलखे वाक्दों में ‘हाँसता है’, ‘दौड़ता है’, ‘चलती है’ जियाएाँ  अिमाि हैं। ये जबना िमा 
िे हैं। यहााँ जिया िा फल िताा पर पड़ रहा है ना जि िमा पर। इन वाक्दों में ‘क्ा’ 
प्रश्न िरने पर उत्तर नही ों जमलता। 
 

जैसे: जविास हाँसता है। क्ा हाँसता है? 
उत्तर: नही ों है। 
 

क्रिया के कुछ अन्य भेद 
1. क्रिकममक: िभी-िभी सिमाि जिया में दद िमा हदते हैं, ऐसी जियाओों िद क्रिकममक 
क्रिया िहा िाता है। 
 

जैसे: 
• मदहन ने सदहन िद घड़ी दी। 
• मैं सजचन िद पत्र जलखूगा। 

 

पहले वाक् में सदहन और घड़ी तथा दूसरे वाक् में सजचन और पत्र िमा हैं, इसजलए यह 
जििमाि जिया िहलाते हैं। 
 
2. संयुक्त क्रिया: िब एि से अजधि जियाओों िा प्रयदग एि साथ जिया िाए, 



उसे संयुक्त क्रिया िहते हैं। 
 

जैसे: 
• रदजहत खाता िा रहा है। 
• अिय गाता चला िा रहा है। 

 
3. पे्ररणादायक क्रिया: िहााँ िताा स्वयों िाया न िरिे जिसी दूसरे से िाया िरवाए, 
उसे पे्ररणार्मक क्रिया िहते हैं। 
जैसे: 

• मााँ नौिर से िपडे़ धुलवाती है। 
• जपता अध्यापि से पुत्र िद पढवाता है। 
• यहााँ ‘धुलवाती है’, ‘पढवाता है’ पे्ररणाथा जियाएाँ  हैं। 

 


